

Encuesta Actualidades 2022 de la UCR

# ¿Cuáles eran las expectativas de la afición sobre la participación de Costa Rica en Catar 2022?

La Quiniela más grande del país

30 ENE 2023 Sociedad



\*\*Imagen tomada de los archivos de la Federación Costarricense de Fútbol.

Los seguidores y las seguidoras de la Selección Nacional Masculina de Fútbol tomaron nuevos bríos, respiraron con más soltura y sostuvieron una esperanza casi perdida, cuando en etapa de repechaje de la FIFA nuestro país se adjudicó el último boleto en disputa para ser una de las 32 selecciones que participarían en Catar 2022.

Con ese desenlace, casi que de película de suspenso, Costa Rica logró su sexta participación en un mundial de fútbol. Entonces, ya con el boleto en el bolsillo y con el sentimiento de que los costarricenses también seríamos protagonistas en el amado evento mundialista, empezó a crecer la expectativa, los pronósticos, y hasta uno que otro albur, sobre lo que esta selección nacional lograría.

Por lo anterior, la [Encuesta Actualidades](#), que cada año desarrolla la Universidad de Costa Rica, incluyó en sus contenidos para el 2022 una serie de preguntas para examinar las expectativas que la afición fue construyendo de previo a la participación en el mundial de Catar. La encuesta es un trabajo práctico que en el segundo ciclo lectivo del 2022 realizaron los estudiantes de tercer año de la Escuela de Estadística de la UCR, en el curso de Diseño de Encuestas por Muestreo.

## Expectativas, intenciones, esperanzas, ruegos. De todo un poco...

Al preguntar a las personas, **¿qué tanto seguimiento le darían en el presente mundial en una escala de 0 a 10? Las respuestas arrojaron un promedio de seguimiento de 7,0 para los hombres y de 5,3 para las mujeres.**

La segunda consulta remitía más a las expectativas que en corredores, supermercados, ferias del agricultor, bares, espacios familiares, etc., cada día llenaban el ambiente, casi que con música de misterio en el fondo: **¿la Selección Nacional avanzaría a la segunda ronda del mundial? Bueno, la esperanza era grande, puesto que el 57,9 % opinó que sí superaríamos la fase de grupos. Pero curiosamente, aun con esa expectativa tan positiva de sobrevivir a esa fase, sí hubo diferencias importantes al añadir el nivel de seguimiento al equipo. Se dividió a las personas entrevistadas en tres grupos de seguimiento: quienes darían un seguimiento bajo, quienes darían un seguimiento medio y los que darían un seguimiento alto.**

La mayor esperanza, aquella que nos colocaba en los octavos de final, estuvo en quienes planeaban dar un alto seguimiento a la participación del equipo, pues un 68,0 % afirmó que la “sele” superaría la fase de grupos. Entre quienes darían un seguimiento bajo, solamente un 34,4 % opinó que se clasificaría para la segunda ronda, y entre quienes darían un seguimiento medio, el 48,1 % veía a los ticos superando la fase de grupos. Por nivel educativo, las personas con educación universitaria fueron las más desconfiadas (escépticas) sobre la clasificación, tan solo un 46,4 % opinó que la selección avanzaría a segunda ronda.

Bien, y en esta trama hacia el segundo acto del escenario mundialista en Catar, tres personajes complicaban la ruta de la “sele”: los rivales, esos que la afición tica veía como los “malos de esta película”...

Las personas encuestadas opinaron en un 28,6 % que el juego contra España lo ganaríamos (¡Ticos, Ticos!) un 26,6 % dijo que perderíamos y un 42,1 % dijo que empataríamos. **El duelo contra Japón deparaba más expectativas de triunfo entre la afición nacional: un 47,8 % opinó que la “sele” ganaría (¡Ticos, Ticos!), un 27,3 % fue más comedido y dijo que empataríamos y un 21,9 % se resignaba por una pérdida. Finalmente, para el partido contra el que muchos entendidos daban como el favorito del grupo E, Alemania, la afición nacional se mostraba con más reservas. Un 52,7 % de las personas entrevistadas opinó que se perdería el encuentro, un 25,0 % pensó que se empataría, y solamente un 19,4 % dijo que se ganaría.**

Pero, ¿quiénes acertaron? Dado que la encuesta se realizó antes de todos los juegos de la “sele” en Catar 2022, podemos considerarla como la quiniela más grande del país. **Los resultados que nos dejó el mundial de Catar 2022 no fueron los esperados por la afición, puesto que solamente un 2,5 % de las personas entrevistadas acertó los resultados de los tres partidos. En general, los hombres acertaron más que el resto de la población (3,5 %), las personas que darían un seguimiento bajo (6,1 %) y también las personas con formación universitaria (5,0 %).**

El capítulo de la trama mundialista que incluía a Costa Rica no tuvo muchas páginas para seguir leyendo. Pero la historia debía tener un final definitivo ya para el domingo 18 de diciembre. Y por eso la encuesta también preguntaba qué selección se alzaría con la copa mundialista. **Un 34,1 % dijo no saber quién saldría campeón; un 41,6 % dijo que algún equipo de los que ya sabemos fue eliminado (Brasil (15,8 %), Alemania (14,4 %), Costa Rica**

(6,5 %) y España (4,9 %)); además, un 11,3 % opinó que la copa volvería a Argentina y un 3,9 % dijo que sería Francia el ganador.

Y el final de esta historia, Catar 2022, ya es por todos y todas conocido... Veremos qué nuevas expectativas nos deparará el próximo mundial de fútbol Canadá/Estados Unidos/México 2026.



Imagen tomada de los archivos de la Federación Costarricense de Fútbol.

La Encuesta Actualidades 2022 fue desarrollada por los estudiantes del curso Diseño de Encuestas por Muestreo de la Escuela de Estadística de la UCR del 6 de octubre al 6 de noviembre del 2022 y es la edición número 12.

Por otra parte, el estudio tiene un margen de error de 2,3 puntos porcentuales, incluyó una muestra probabilística de 1 873 (mil ochocientos setenta y tres) personas mayores de edad, usuarias de telefonía celular, de todo el territorio nacional. La edición de este 2022 y abordó los siguientes temas:

1. Actitudes hacia la lectura
2. Opiniones acerca del trabajo y la educación virtual
3. Actitudes sobre la discriminación en Costa Rica
4. Actitudes hacia la biotecnología y sus productos
5. Legalización del Cannabis para su uso y comercialización en Costa Rica
6. Opiniones sobre el resguardo y seguridad de datos personales
7. Actitudes hacia la jornada laboral 4x3
8. Percepciones sobre la administración Chaves

## 9. Expectativas y realidades sobre la participación de Costa Rica en Catar 2022



**María Encarnación Peña Bonilla**

**Periodista, Oficina de Divulgación e Información**

**Áreas de cobertura: educación y estudios generales**

**[maria.penabonilla@ucr.ac.cr](mailto:maria.penabonilla@ucr.ac.cr)**

**Etiquetas:** [actualidades](#), [encuesta](#), [catar](#), [futbol](#).